



Adam Shehata ist wissenschaftlicher Mitarbeiter im Post-Doc an der *Interdisziplinären Forschungsstelle Islam und Muslim\*innen in Europa* an der *Sigmund Freud PrivatUniversität Wien*. Er forscht dort auf dem Themengebiet psychischer Gesundheit von Muslim\*innen, wobei er den Fokus darauf legt, interdisziplinäre Zugänge zu ermöglichen und abzubilden.

Seit 2014 ist er an unterschiedlichen akademischen Einrichtungen tätig, wo er zu den Themen interreligiöser Dialog, Koranexegese, *kalām*, *falsafa*, Muslim Mental Health und Religionspädagogik lehrt und forscht.

Adam Shehata schrieb seine Promotionsarbeit an der Universität Osnabrück unter der Überschrift „Das Konzept der Seele im islamischen Menschenbild – Positionen ausgewählter Koranexegeten des 11. bis 13. Jahrhunderts“. Er war dort Teil eines Projekts zur Förderung wissenschaftlichen Nachwuchses, das der Forschung zum interreligiösen Dialog verschrieben war.

## FORSCHUNGSSCHWERPUNKTE

- psychische Gesundheit bei Muslim\*innen / Muslim Mental Health
- Seelenkonzepte in der islamischen Theologie
- Koranexegese
- interreligiöser Dialog

## AKADEMISCHE AKTIVITÄTEN

- |                                  |  |
|----------------------------------|--|
| Organisation von Fachtagungen    | <p>Organisation des „Martin Buber Kolloquiums“ an der IRPA/Wien 22.-23. Mai 2015  </p> <p>Organisation der Fachtagung „Aneignungsdidaktik und Kompetenzerwerb – Implizites Lernen explizit (er-)leben“, an der IRPA/Wien, 17.-18. Mai 2016  </p> <p>Planung der Konferenz „Gender und Islam - Perspektiven europäisch islamischer TheologInnen“, 11.2020 (coronabedingt abgesagt)  </p> <p>Organisation der Tagung „Muslim*innen in der Krise – Interdisziplinäre Betrachtungen zu Religion und Resilienz“ an der Interdisziplinären Forschungsstelle Islam und Muslim*innen in Europa / SFU Wien, 11.-12. Nov. 2023  </p> |
| Organisation von Ringvorlesungen | <p>„Muslim*innen zwischen Trauer und Hoffnung – Interdisziplinäre Zugänge“ an der Interdisziplinären Forschungsstelle Islam und Muslim*innen in Europa / SFU Wien, im SoSe 2024  </p>  |

„Muslimische Patient\*innen – Ganz anders und doch so gleich? Interdisziplinäre Perspektiven und Betrachtungen“ an der Interdisziplinären Forschungsstelle Islam und Muslim\*innen in Europa / SFU Wien, im SoSe 2023 |

„Symboldidaktik – Innere Zugänge zur Religion“ am Institut Islamische Religion der KPH Wien/Krems im SoSe 2016 und WiSe 2016/17 |

„KonTextE – Hermeneutische Wege zur Erschließung religiöser Texte“ an der IRPA/Wien, im SoSe 2015 und WiSe 2015/16

Mitgliedschaft in Arbeitsgruppen | Mitglied im Kompetenzzentrum für konsens- und kontextorientierte Theologie der IRPA 2014 bis 2017 |

Mitglied in der Fachgruppe Interreligiöser Dialog der KPH Wien/Krems 2017/18

## PUBLIKATIONEN UND PUBLIKATIONSTÄTIGKEITEN (AUSWAHL)

- Hrsg.; Ibn Qayyim Al-Jawziyya; Tibb ul Qulub: Heilung der Herzen. Wien: Al Hamra Buchhandel & Verlag.
- Redaktionelle Bearbeitung: Krobath, Thomas; Shakir, Amena; Stöger, Peter; Buber begegnen: Interdisziplinäre Zugänge zu Martin Bubers Dialogphilosophie, Wuppertal, Arco Verlag GmbH, 2017
- Shehata, Adam. „Die pluralistische Theologie der Religionen - Auf der Suche nach neuen Wegen“. In Religiöse Differenzen gestalten: hermeneutische Grundlagen des christlich-muslimischen Gesprächs, herausgegeben von Margit Eckholt, Habib El Mallouki, und Gregor Etzelmüller, 353–57. Freiburg: Herder, 2020.
- Shakir, Amena; Adam Shehata. „Armut aus islamischer Sicht“. In Kirche der Armen?: Impulse und Fragen zum Nachdenken. Ein Handbuch., herausgegeben von Johann Pock, Regina Polak, Frank G. C. Sauer, und Rainald Tippow, 1. Edition., 359–84. Würzburg: Echter, 2020
- Shehata, Adam. „Der frühe Islam in seiner Begegnung mit Judentum und Christentum – Vielschichtige Beziehungen“. In Interreligiöser Dialog. Regina Polak (Hg.). Leiden, Niederlande: Brill | Schöningh. 2023
- Shehata, Adam. Tagungsbericht „Muslim\*innen in der Krise – Interdisziplinäre Betrachtungen zu Religion und Resilienz“. In Davo Nachrichten, Band 54/55, Dezember 2023
- Shehata, Adam. „Der Mensch ist die Seele – Zum Menschenbild im Tafsīr des Fahr ad-Dīn ar-Rāzī“. De Gruyter, erscheint 2024
- Shehata, Adam. „Rationale Argumentationslinien in tafāsīr der postklassischen Periode – Ar-Rāzīs Diskussion der Immaterialität der Seele als Beispiel“. De Gruyter, erscheint 2024
- Shehata, Adam, Das Konzept der Seele im islamischen Menschenbild: Positionen ausgewählter Koranexegeten des 11. bis 13. Jahrhunderts (erscheint 2024)

## VORTRÄGE

- Fasten – Tiefgreifende Auswirkungen einer passiven Handlung, im Rahmen einer Ringvorlesung zum Thema „Symboldidaktik: Innere Zugänge zur Religion“ 29.04.2016, IRPA
- Deutsche Koranübersetzungen in der Geschichte – Eröffnungsrede der Ausstellung „400 Jahre Koran auf Deutsch“ im Islamischen Kulturzentrum Graz

- Various approaches in dealing with *asbāb an-nuzūl*, und:
- Practical implementation of *at-tafsīr al-binā'ī* bei einem ERASMUS Aufenthalt an der Fatih Sultan Mehmet Vakif University, Istanbul/Turkei, Dez. 2017
- Abdul-Ḥamīd al-Farāhī's outstanding view on *asbāb an-nuzūl* – An Indian scholar's potential influence on future quranic interpretation, Konferenz der British Association for Islamic Studies (BRAIS), Exeter/England, Apr. 2018
- Die pluralistische Theologie der Religionen - Auf der Suche nach neuen Wegen. Vorlesungsbeitrag bei der Ringvorlesung „Kon-kurrenz. Hermeneutische Grundlagen des christlich-muslimischen Gesprächs“ an der Universität Osnabrück, 06.11.2019
- Der frühe Islam in seiner Begegnung mit Judentum und Christentum: Vielschichtige Beziehungen, im Rahmen einer Ringvorlesung des Instituts für praktische Theologie an der Universität Wien, 13.10.2020
- Der Mensch ist die Seele – Zum Menschenbild im Tafsīr des Faḥr ad-Dīn ar-Rāzī, internationale Fachkonferenz: „Das Menschenbild in der islamischen Theologie zwischen Tradition und Moderne“ am Department Islamisch-Religiöse Studien, Friedrich-Alexander-Universität Erlangen-Nürnberg, 30.06.2022
- Rationale Argumentationslinien in *tafāsīr* der postklassischen Periode – Ar-Rāzī's Diskussion der Immaterialität der Seele als Beispiel, internationale Fachkonferenz: „Rationalität in der islamischen Theologie: Die postklassische Periode (1200-1900)“ am Department Islamisch-Religiöse Studien, Friedrich-Alexander-Universität Erlangen-Nürnberg, 28.09.2022
- *Nafs, rūḥ* und *fiṭra* – Theologische und religionsphilosophische Grundlagen zum islamischen Menschen- und Seelenbild, im Rahmen der Ringvorlesung „Muslimische Patient\*innen – Ganz anders und doch so gleich? Interdisziplinäre Perspektiven und Betrachtungen“ an der Interdisziplinären Forschungsstelle Islam und Muslim\*innen in Europa / SFU Wien, 16.05.2023
- Hoffnung als Instrument der Persönlichkeitsentwicklung. Wege spirituellen Wachstums bei muslimischen Gelehrten, im Rahmen der Ringvorlesung „Muslim\*innen zwischen Trauer und Hoffnung – Interdisziplinäre Zugänge“ an der Interdisziplinären Forschungsstelle Islam und Muslim\*innen in Europa / SFU Wien, 04.06.2024

## LEHRTÄTIGKEIT (AUSZUG)

SoSe 2021

- Islamische Ideengeschichte – *falsafa*, *aḥlāq* und *taṣawwuf*
- Rap und Religion – Interreligiöse und interkulturelle Studien

SoSe 2020

- Christentum und Islam - Glaube, Leben, Praxis – Interreligiöse und interkulturelle Studien

SoSe 2019

- Dogmatik (*‘ilm al-kalām*), Mystik (*taṣawwuf*), Philosophie (*falsafah*), MA
- Scriptural Reasoning

WiSe 2017/18 & SoSe 2018

- Koranexegese – Medinensische Suren

- Koranexegese – Koranische Geschichten
- Koranexegese – Koranische Ideale
- Islamische Religionspädagogik – Religion im Leben junger Menschen

WiSe 2016/17 & SoSe 2017

- Weiterführende Koranwissenschaften
- Koranexegese – Themenspezifischer Tafsir
- Koranexegese – Koranische Ideale
- Ethik und Gewalt
- Religiöse Diversität und interreligiöses Lernen

WiSe 2015/16 & SoSe 2016

- Islamische Religionspädagogik – Vorbilder
- Islamische Religionspädagogik – Unterricht zum Nachdenken
- Einführung in die arabische Schriftsprache
- Einführung in die Koranexegese – Definition, Geschichte, Methoden

WiSe 2014/15 & SoSe 2015

- Grundlagen des religionspädagogischen und fachdidaktischen Denkens und Handelns
- Islamische Religionspädagogik – Der Koran im Unterricht
- Islamische Religionspädagogik – Spiritualität als Element der Lebensgestaltung



Adam Shehata is a post-doctoral researcher at the Interdisciplinary Research Center Islam and Muslims in Europe at the Sigmund Freud University Vienna. He conducts research in the field of Muslim Mental Health, with a focus on enabling and mapping interdisciplinary approaches.

Since 2014, he has been working at various academic institutions, where he teaches and carries out research in the fields of interreligious dialogue, Quranic exegesis, *kalām*, *falsafa*, Muslim Mental Health and religious education.

Adam Shehata wrote his doctoral thesis at the University of Osnabrück under the title "The Concept of the Soul in the Islamic Understanding of Man: Positions of Selected Exegetes of the 11th to 13th Century". At the university he was part of a project to promote young academics, which was dedicated to research on interreligious dialogue.

## RESEARCH FOCUS

- Muslim Mental Health
- Concepts of the soul in Islamic theology
- Interpretation of the Quran
- Interreligious dialogue

## ACADEMIC ACTIVITIES

- |                                |   |
|--------------------------------|---|
| Organization of symposia       | First responsible for the organization of the „Martin Buber Colloquium“, at the IRPA/Vienna, 22nd-23rd May 2015   |
|                                | Organization of the conference „Aneignungsdidaktik und Kompetenzerwerb – Implizites Lernen explizit (er-)leben“ (Didactics of acquisition and competence-building – Experiencing implicit learning), at IRPA/Vienna, 17th-18th May 2016   |
|                                | Planned a conference on „Gender and Islam – Perspectives of European-Islamic Theologians“, 11.2020 (cancelled due to corona)  |
|                                | Organization of the conference “Muslim*innen in der Krise – Interdisziplinäre Betrachtungen zu Religion und Resilienz“ (Muslims in Crisis – Interdisciplinary Reflections on Religiosity and Resilience) at the Interdisciplinary Research Center Islam and Muslims in Europe / SFU Vienna, 11-12 Nov. 2023 |
| Organization of lecture series | Muslim*innen zwischen Trauer und Hoffnung – Interdisziplinäre Zugänge“ (Muslims Between Grief and Hope – Interdisciplinary Approaches), at the Interdisciplinary Research Center Islam and Muslims in Europe / SFU Vienna, summer-term 2024   |

„Muslimische Patient\*innen – Ganz anders und doch so gleich? Interdisziplinäre Perspektiven und Betrachtungen“ (Muslim patients – So different and yet the same? Interdisciplinary perspectives and considerations), at the Interdisciplinary Research Center Islam and Muslims in Europe / SFU Vienna, summer-term 2023

„Symboldidaktik – Innere Zugänge zur Religion“ (Symboldidactics – Internal Access to Religion), at the Institute of Islamic Religion of the KPH Vienna/Krems, summer-term 2016 and winter-term 2016/17 |

„KonTextE – Hermeneutische Wege zur Erschließung religiöser Texte“ (ConTextS – Hermeneutical ways to open up religious texts), at the IRPA/ Vienna, summer-term 2015 and winter-term 2015/16 |

Memberships in workgroups |

Member of the research group for context-oriented theology, IRPA 2014 to 2017 |

Member of the research group for Islamic Theology at KPH Vienna/Krems 2017/18

## PUBLICATIONS

- Editor; Ibn Qayyim Al-Jawziyya; Tibb ul Qulub: Heilung der Herzen. Wien: Al Hamra Buchhandel & Verlag.
- Editorial work: Krobath, Thomas; Shakir, Amena; Stöger, Peter; Buber begegnen: Interdisziplinäre Zugänge zu Martin Bubers Dialogphilosophie, Wuppertal, Arco Verlag GmbH, 2017
- Shehata, Adam. „Die pluralistische Theologie der Religionen - Auf der Suche nach neuen Wegen“. In Religiöse Differenzen gestalten: hermeneutische Grundlagen des christlich-muslimischen Gesprächs, herausgegeben von Margit Eckholt, Habib El Mallouki und Gregor Etzelmüller, 353–57. Freiburg: Herder, 2020.
- Editing of reviews in „HIKMA - Zeitschrift für Islamische Theologie und Religionspädagogik“, Osnabrück, 2020 to 2021
- Amena Shakir; Adam Shehata. „Armut aus islamischer Sicht“. In Kirche der Armen?: Impulse und Fragen zum Nachdenken. Ein Handbuch., herausgegeben von Johann Pock, Regina Polak, Frank G. C. Sauer, und Rainald Tippow, 359–84. Würzburg: Echter, 2020
- Shehata, Adam. „Der frühe Islam in seiner Begegnung mit Judentum und Christentum – Vielschichtige Beziehungen“. In Interreligiöser Dialog. Regina Polak (Hg.). Leiden, Niederlande: Brill | Schönigh. 2023
- Shehata, Adam. Tagungsbericht „Muslim\*innen in der Krise – Interdisziplinäre Betrachtungen zu Religion und Resilienz“. In Davo Nachrichten, Band 54/55, Dezember 2023
- Shehata, Adam. „Der Mensch ist die Seele – Zum Menschenbild im Tafsīr des Fahr ad-Dīn ar-Rāzī“. De Gruyter, to be published in 2024
- Shehata, Adam. „Rationale Argumentationslinien in tafāsīr der postklassischen Periode – Ar-Rāzī's Diskussion der Immaterialität der Seele als Beispiel“. De Gruyter, to be published in 2024
- Shehata, Adam, Das Konzept der Seele im islamischen Menschenbild: Positionen ausgewählter Koranexegeten des 11. bis 13. Jahrhunderts (to be published in 2024)

## LECTURES (SELECTION)

- Fasten – Tiefgreifende Auswirkungen einer passiven Handlung, (fasting – profound effects of a passive deed), as part of the IRPA lecture series „Symboldidaktik: Innere Zugänge zur Religion“ 29.04.2016, IRPA
- Deutsche Koranübersetzungen in der Geschichte – Eröffnungsrede der Ausstellung „400 Jahre Koran auf Deutsch“ im Islamischen Kulturzentrum Graz, (The history of German translations of the Quran – opening speech of the exhibition: „400 years Quran in German“ at the Islamic Cultural Centre Graz)
- Various approaches in dealing with *asbāb an-nuzūl*, and:
- Practical implementation of *at-tafsīr al-bināʿī* during an ERASMUS exchange at the Fatih Sultan Mehmet Vakif University, Istanbul/Turkey, Dec. 2017
- Abdul-Hamīd al-Farāhī’s outstanding view on *asbāb an-nuzūl* – An Indian scholar’s potential influence on future quranic interpretation, Conference of the British Association for Islamic Studies (BRAIS), Exeter/England, Apr. 2018
- Die pluralistische Theologie der Religionen - Auf der Suche nach neuen Wegen. as part of the lecture series „Kon-kurrenz. Hermeneutische Grundlagen des christlich-muslimischen Gesprächs“ Osnabrück University, 06.11.2019
- Der frühe Islam in seiner Begegnung mit Judentum und Christentum: Vielschichtige Beziehungen, Beitrag der Ringvorlesung des Instituts für praktische Theologie an der Universität Wien, 13.10.2020
- Der Mensch ist die Seele – Zum Menschenbild im Tafsīr des Faḥr ad-Dīn ar-Rāzī, international conference „Das Menschenbild in der islamischen Theologie zwischen Tradition und Moderne“, Department of Islamic-Religious Studies, Friedrich-Alexander-Universität, 06.2022
- Rationale Argumentationslinien in *tafāsīr* der postklassischen Periode – Ar-Rāzī’s Diskussion der Immaterialität der Seele als Beispiel, international conference „Rationality in Islamic Theology in the Post-Classical Period (1200-1900)“, Department of Islamic-Religious Studies, Friedrich-Alexander-Universität, 09.2022
- *Nafs, rūḥ* und *fiṭra* – Theologische und religionsphilosophische Grundlagen zum islamischen Menschen- und Seelenbild, as part of the lecture series „Muslimische Patient\*innen – Ganz anders und doch so gleich? Interdisziplinäre Perspektiven und Betrachtungen“ at the Interdisciplinary Research Center Islam and Muslims in Europe / SFU Vienna, 16.05.2023
- Hoffnung als Instrument der Persönlichkeitsentwicklung. Wege spirituellen Wachstums bei muslimischen Gelehrten, as part of the lecture series „Muslim\*innen zwischen Trauer und Hoffnung – Interdisziplinäre Zugänge“ at the Interdisciplinary Research Center Islam and Muslims in Europe / SFU Vienna, 04.06.2024

## COURSES (SELECTION)

Summer 2021

- Islamic thought – *falsafa*, *aḥlāq* and *taṣawwuf*
- Rap and religion – Interreligious and intercultural studies

Summer 2020

- Christianity and Islam – Believe, life, practice – Interreligious and intercultural studies

Summer 2019

- Belief (*'ilm al-kalām*), mystics (*taṣawwuf*), philosophy (*falsafah*), MA
- Scriptural Reasoning

Winter 2017/18 & summer 2018

- Exegesis of the Quran – Suras revealed in Medina
- Exegesis of the Quran – Quranic stories
- Exegesis of the Quran – Quranic ideals
- Islamic religious education – Religion in the lives of teenagers

Winter 2016/17 & summer 2017

- Advanced quranic studies
- Exegesis of the Quran – at-*Tafsīr al-mawḍū'ī* (thematic exegesis)
- Exegesis of the Quran – Quranic ideals
- Ethics and violence
- Religious diversity and education in interreligious settings

Winter 2015/16 & summer 2016

- Islamic religious education – Idols
- Islamic religious education – Reflecting religion in the classroom
- Introduction to Arabic
- Introduction to the exegesis of the Quran – Definition, history, methods

Winter 2014/15 & summer 2015

- Foundations of religious education
- Islamic religious education – Quran in the classroom
- Islamic religious education – Spirituality as a lifestyle element